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! ! !“美是凛然的东西，有拒绝的意思，
还有打击的意思；好看却是温和的，厚道
的，还有一点善解的。”这是王安忆写在
《长恨歌》里的字句。她本人，兼具着美
丽与温和。

王安忆是个拒绝被摆布的人，如果不
是遇到她有兴趣谈的话题，一般不会接受
采访。不过，想“偶遇”她可以去两个地
方———话剧中心和复旦大学。前者是她热
爱的剧场，后者是她任教的地方。作为编
剧新手和中文系教授，她热衷于这两个身
份更胜过“作家”。

有趣的是，散落在网上有关于她的文
字颇多。除了“王安忆，上海人，中国最
有成就最有影响的小说家之一。中国作协
副主席，上海作协主席等等”正儿八经的
文字之外，还有粉丝搜集整理的“王安忆
经典语录”等等表达敬意的文字。排名第
一招人爱的句子是 《窗外与窗里》中的：
“我们要的东西似乎有了，却不是原来以
为的东西；我们都不知道要什么了，只知
道不要什么；我们越知道不要什么，就越
不知道要什么。”绕来绕去，却是真理。
这句话的形式，也颇像她本人———作家，
绝不是常人可以一眼洞穿的。

爱戏剧
源自导演父亲

王安忆爱文学是毋庸置疑的，但是她
更爱的，是戏剧。她不一定会接受文学话
题的探讨，但是一定到会到剧场去朝圣。
她最喜欢与记者聊的话题之一是戏剧，一
次在本报主办的新民艺谭上担任嘉宾，与
著名导演赖声川对谈。听众期待导演与作
家的“交手”，结果，她却像是替观众提
问似的，热切向赖导求教，如何把剧本写
得更好。你以为她挚爱赖声川导演的戏剧
吧？其实也不尽然。与她谈及 $小时长的
《如梦之梦》的时候，正与她一起穿马路。
她大踏步得冲在前面，蹬蹬蹬得穿马路，
一边不时回头表示对该剧的不满足，一边
观察着往来车辆。一到马路对面，她就认
真而铿锵地表示，一身旗袍扮演老上海交
际花的许晴“没有老上海味道。”

对戏剧的崇敬和憧憬，多半来源于父
亲王啸平。很多人知道作家王安忆的母亲
是作家茹志鹃，但不一定知道其父王啸平
是以上海人艺导演的身份离休的，此前还
在南京军区政治部话剧团、江苏电影制片
厂、江苏省话剧团等单位担任编导和领导
工作。小时候，她就跟着父亲去剧场，也
有不少演员到她家里来玩，大家都是朋
友。现在去话剧中心（%&&'年之后上海人
艺与青话合并成话剧中心）看戏，经常能
“偶遇”王安忆，她是作家中最经常去看
话剧的，“凡是舞台上的我都喜欢”。

当编剧
自觉太过温和

她对编剧的热爱除了父亲的影响，也
是文字本身的要求决定的———“诺贝尔文
学奖获得者里十有八九是剧作家”，王安
忆介绍道，“剧本比小说难写多了，是文
学的最高峰。”小说可以意识流，但是戏
剧就不能。她也写过两部话剧 《金锁记》
和 《发廊童话》———都是根据原著改编。
对于话剧编剧，她更为小心翼翼。《金锁
记》改编自张爱玲的同名小说。因为喜欢
导演许鞍华执导、根据张爱玲同名小说
《半生缘》改编的电影，王安忆与许鞍华
结了缘。许鞍华就此导演了王安忆编剧的
《金锁记》。话剧中心和焦媛实验剧团分别

上演过普通话和粤语版。
她与许鞍华的友情还持续到了今年公

映的电影《黄金时代》，在片尾“感谢名
单”里，有王安忆的名字———以女作家萧
红的波澜一生为主题的这部大片公映版是
(小时 )*分，此前，许鞍华曾经请她看过
+小时 ,-分的版本。在年初的一个冬夜，
上海某宾馆会议室里，我看到她看完此片
流下泪来。不过，面对剧组希望她提建议
时，她也十分慎重地婉拒，怕是干扰了剪
片。对于电影编剧，她其实也不陌生———
陈凯歌导演的《风月》，就是王安忆担任
的编剧。

最近一次尝试话剧编剧，也是 (--$

年的事了。她改编的是自己的小说，曾经
获得茅盾文学奖的 《发廊童话》。因为她
对“初出茅庐的《金锁记》还不太满意。”
这部话剧的主干，脱胎于哈代的小说《挤
奶女的罗曼史》。但是她把它“现代化”为
发廊妹遇到大款产生的“灰姑娘”童话。
通常，她对发廊只是“误入”，所以“有
一点点经验”。对于向来受到有关“脱离生
活”的批评，她表示：“既不能为自己护
短，也不能强求。创作，主要靠的还是想
像力。我不对真实负责，我不是记者。”
“原创，我有先天缺陷”，王安忆认为

自己的性格特征和写作风格，不适合原创
剧本。“我比较温和，不会组织激烈的戏
剧冲突。”在写 《金锁记》 剧本的时候，
她就“吸取了教训”———“人物太多太拥
塞”，所以《发廊童话》只有 .幕，场景
变化较少。王安忆说自己更喜欢小说的微
妙与暧昧，可是在舞台上都要直接且清晰

地体现，对她来说属于“挑战”。

拒采访
除非为了戏剧

戏剧记者见到王安忆的次数要多于文
学记者。因为王安忆觉得文学创作是个人
的事，可以一个人代表说不；而话剧是团
队的事，大家都为自己编剧的作品付出了
太多心血，“所以有理由有义务为戏剧做
必要的宣传。”而且，“有追求的作家最终
都要成为剧作家，例如契诃夫、阿加莎·
克里斯蒂等，甚至莫言、刘恒也写了话
剧。”在她写过电影剧本之后，“我再也不
想写了，因为电影剧本的写作基本没有挑
战。”

她很直接地表示不喜欢做采访———不
仅不喜欢被人采访，也不喜欢采访别人，
哪怕是为了写小说、编话剧，也不会去做
采访。“我觉得采访只能是个辅助性的元
素。你采访的对象会要求你写一篇符合他
要求的作品———所以我几乎从来不做采
访。”她的体验还来源于 《米尼》的创作
过程。她到白茅岭去采访了 /,个卖淫女。
她承认这个生活圈子是平常她不可能遇得
到的。从这个意义上，那里的生活确实提
供了很多素材。但是这些素材还不足以构
成一篇足够有分量的长篇小说。最为关键
的是，她还认为卖淫女在接受采访时说的
未必是真话。她觉得 %,个女性都有对付
警察的经验，不说实话是常态，而且作为
女孩子，难免无意识地编织梦想———这两
种内心成因复杂的元素交织在一起，自然

真实性不足。但是，也源于此，王安忆对
她们始终有兴趣。

王安忆曾在复旦中文系带硕士生。在
带第一个学生的时候，传闻她太严格。
“我没经验，她也怕我，后来我发现对他
们的期望太高，现在我比较客观了，他们
还要找工作呢。”对于 $-后作家，她并不
太以为然：“二十几岁写作不是很正常
嘛！”不过，她也不太轻易评价他们，
“$-后一个个骂起人来都挺厉害的，当然
这也是一个时代的问题。”

对于大学与作家的关系，王安忆也分
析得很辩证。她不相信大学能培养出作家，
但是又觉得自己如果读过大学，那么无论
是知识储备还是文字功力会更好，“我最大
的遗憾就是没有好好读过书。”因此，她本
人是很有兴趣投身复旦校园的。%&&,年，她
受陈思和邀请去复旦进行“明星讲座”时，
主动申请，能否开一堂正式的课，并且不在
于报酬高低。随后，大家一起克服了重重障
碍，王安忆踏进了大学校园，一晃就是 %-

年。不过，带硕士的过程也是逐渐与现实碰
撞的过程———无论是课程设置还是学生反
馈，%-年来都愈发接近现实生活。

王安忆认为，写作如果没有很厚的积
累，就需要卓越的想象力。不过，当下青年
人的写作，往往是“孤立的一段校园爱情”，
就是把自己从生活中脱离了出来，是视野
的局限。不过，迫于学生们也终究要找工作
的目的，她也不再强求他们必须从事文学
这一行，“虽然能够理解，但是未免有点遗
憾。”她带的三个学生，一个读了博士，一个
去了时尚杂志，还有一个去了公司。

如今，她依然每天保持 (-万字的阅
读量：“没有文字喂饱我，我会发慌。”

本报记者 朱光
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